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III REUNIÓN DE LA REGIÓN MEXICO DE LA UNIÓN DE UNIVERSIDADES DE 

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE 

22 y 23 de enero de 2015 

Universidad Autónoma de Sinaloa, Campus Mazatlán 

 

Con la asistencia de veintidós instituciones registradas, y tres universidades ausentes, dio 

inicio la III Reunión de la Región México presidida por el Secretario General de la Unión de 

Universidades de América Latina y el Caribe (UDUAL), doctor Roberto Escalante Semerena, 

en donde se destacaron temas como: la Educación a Distancia; las Tecnologías de 

Información y Comunicaciones; y, con particular énfasis, el tema de la Internacionalización 

en la Región. 

Como orden del día, se proponen a consideración de los presentes los siguientes 

cuatro puntos: 

1. Lista de asistencia 

2. Acta de la Reunión Anterior 

3. Proyecto de internacionalización ENLACES propuestas y definiciones 

4. Asuntos Generales 

Al no existir observaciones, se somete a aprobación el acta de la sesión anterior, 

celebrada en la Universidad Autónoma de la Laguna los día 3 y 4 de septiembre del 2013 en 

Torreón Coahuila.   

El doctor Roberto Escalante Semerena, Secretario General de la UDUAL, refirió que 

el acta contempla los acuerdos que en su momento se tomaron en las mesas temáticas 

llevadas a cabo en Torreón, Coahuila, así como los acuerdos del VIII Congreso de Educación 

Superior de La Habana, Cuba, donde se estableció la importancia de realizar una reunión de 

los procesos de vinculación  y el entorno local, y en el que participaron 35 académicos de 

Instituciones de Educación Superior de todo México (Universidades estatales, federales; 

Institutos tecnológicos, Universidades Particulares y Universidades Politécnicas y 

Tecnológicas). 

El doctor Escalante señaló que el tema principal de la reunión de la Laguna fue 

integrar una agenda Latinoamericana de vinculación de la Universidad a los procesos de 

desarrollo local y de vinculación con el sector productivo. Para lo anterior, informó que se 

pretende llegar, con dichos acuerdos, a la reunión que se celebrará próximamente en Quito, 

Ecuador. Refirió que la UDUAL será la encargada de organizar el Primer Congreso 

Latinoamericano Universidad-Desarrollo Local, lo que redundará en la reunión de TURÍN. 

Compartió que en octubre pasado se celebró el Primer Foro Latinoamericano de 

Universidades Tecnológicas y Politécnicas, en la Universidad Politécnica de Pachuca en el 
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que se logró formar una red, pues las universidades participantes poseen una estrecha 

relación con el sector productivo que favorece su vinculación, por lo que este ejercicio 

representa un importante avance en la materia al haberse conformado esta red temática. 

En este rubro, aseguró que la UDUAL ha realizado el seguimiento acordado logrando 

resultados específicos que apuntan a temas  relevantes propuestos por la propia Unión en 

su plan de trabajo. 

 

PROYECTO DE INTERNACIONALIZACIÓN ENLACES, PROPUESTAS Y DEFINICIONES 

El doctor Roberto Escalante expuso los detalles para tomar postura por parte de la Región 

México en el proyecto para la creación del Espacio Común de Educación Superior de 

América Latina y el Caribe. Explicó que la idea de crear este espacio ha tomado con impulso 

una nueva dirección pues existe una propuesta a integrar, misma que estaría en 

coordinación con el Instituto de Educación Superior de América Latina y el Caribe (IESALC) 

y la Asociación de Universidades del Grupo Montevideo (AUGM). 

La propuesta consiste en agrupar universidades que cumplan con ciertos requisitos 

para conformar el grupo de enlace, de tal suerte, que este primer grupo será el pionero en 

este espacio común  de Educación Superior. Indicó que la idea es que todo mundo pueda 

participar; sin embargo, aseguró que no todas las universidades e instituciones poseen las 

mismas características capacidades, por lo que reconoció que no todas están en las mismas 

condiciones para poder participar. 

Expuso que la de estructura de gobierno ideada para este espacio común consta de 

un Consejo Directivo, conformado por un grupo de universidades, y donde un comité 

ejecutivo llevaría a cabo las acciones. El doctor Escalante Semerena explicó que igualmente 

habría un Consejo Académico formado por rectores, mismos que integrarían el Consejo 

Directivo, más un conjunto de personalidades académicas. 

Al ser un tema relevante de América Latina, y más para las Universidades, el doctor 

Escalante refirió que la propuesta del Espacio Común de Educación Superior 

Latinoamericano pertenece y pertenecerá a las Universidades y no a los gobiernos, por lo 

que habrán de mantenerse al margen posibles relaciones intensas entre rectores y 

gobiernos. También confirmó que la postura que propone la UDUAL, y que mantendrá, es 

su disposición a participar en espacios de relación, como el Espacio Iberoamericano o el 

Espacio Europeo. Enfatizó que algunas acciones previas a realizar consisten en integrar el 

Espacio Latinoamericano y Caribeño y, en un segundo momento, plantear una alianza 

significativa que relacione el espacio español, portugués y, eventualmente, con el resto de 

Europa. 

Recalcó que es importante que el espacio sea conducido por las Universidades, pues 

es en ellas en quien recae el trabajo académico y destacó que si no existen recursos, 



3 
 

disponibilidad y voluntad de los gobiernos para apoyar este tipo de iniciativas, muy 

difícilmente el espacio podrá desarrollarse. Por lo que el desarrollo de estrategias para 

formar una sólida relación entre sectores es elemental. 

Expuso que la movilidad estudiantil hoy en día es extremadamente pequeña, 

particularmente en el campo de investigación. Agregó que el futuro del Espacio Común de 

Educación Superior incluye de manera inevitable, la posibilidad y existencia de enlaces. 

Aseveró que de continuar con la poca voluntad política entre los gobiernos y con la poca 

disposición por parte de las instituciones educativas en reconocer grados y títulos entre 

universidades, difícilmente se podrá avanzar en materia de Internacionalización. 

Más adelante, señaló que la UDUAL es la red latinoamericana más importante y más 

grande en la región lo que le  brinda un papel protagónico, por lo que de no lograr dar pasos 

concretos respecto de la creación de los espacios habrá que replantear la agenda como red 

universitaria y corregir el rumbo. Finalmente, externó que este proyecto es de singular 

importancia para avanzar en los retos y poder llegar a la próxima reunión de Campinas, 

Brasil con un balance de los pareceres de la Región México. 

Posteriormente, al abrirse la ronda de opiniones con respecto a esta propuesta, el 

doctor Luis Núñez Gorné, Director de Cooperación Académica de la Universidad 

Iberoamericana consideró que se está construyendo faltan construir bases sólidas antes de 

dar paso a otros esfuerzos y que si no se cuenta con la voluntad política de los gobiernos 

difícilmente se concretará un proyectos. Refirió que no se cuenta con un sistema nacional 

de acreditación curricular, ni se cuenta con una Ley de Educación Superior. Estos esfuerzos 

de creación de espacios comunes se quedaron sólo en el papel, salvo algunos casos de 

reconocimientos bilaterales; sin embargo, la NOM todavía no está clara al respecto pues 

existen proyectos de acuerdos secretariales para dar continuidad a estos acuerdos e indicó 

que mientras las voluntades no provengan del nivel gobierno, ya sea en México y/o  América 

Latina, que concreten estos proyectos, entonces se estará construyendo sin cimientos. 

Refirió que desde la Primera Cumbre en Guadalajara, se mencionó esto, pero no se sabe 

hasta qué punto los gobiernos siguen apoyando y diciendo esto sobre el espacio común de 

educación superior, y no llega a concretarse en acuerdos. Añadió que se quieren tener 

programas de titulación conjuntos, pero esto se hace a escondidas, revisando o simulando 

nuestras cosas o nuestra normatividad. 

Contrario a su anterior interlocutor, el Dr. Francisco Cervantes, Rector de la 

Universidad Abierta y a Distancia de México, se pronunció a favor en llevar a cabo este 

proyecto y refirió que en el último año hay un una labor intensa en esta materia en México, 

empero la Dirección General de Incorporación de la SEP trabaja en la modificación del 

acuerdo de 1974. Informó que la ANUIES conformó un grupo que trabaja en la revisión de 

la Ley de Educación Superior. Al interior de la SEP se está trabajando en todo lo que se ha 

mencionado, se han realizado reuniones de staff del subsecretario. Refiere que la 

preocupación ha estado latente durante todo este tiempo para poder revertir este 
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panorama. El doctor Cervantes aseguró que es complicado que el espacio sea reconocido, 

así como el acuerdo mutuo de reconocimiento de estudios de posgrado; sin embargo, 

exhortó a compartir la preocupación y estar pendientes de participar en todas las iniciativas 

para lograr el cambio necesario para el proceso de Internacionalización. Afirmó que están 

dadas las condiciones, y hay entusiasmo para lograr algo que durante muchos años no se 

había conseguido. Afirmó que hay voluntad en la Secretaria de Educación, a través de el 

doctor Salvador Malo, así como también en la ANUIES. 

Por su parte, el doctor Claudio Rama, especialista en Educación Superior de la 

República del Uruguay e invitado especial en esta reunión, refirió que en su experiencia 

trabajó en la UNESCO en la parte de reconocimiento de los títulos y recordó que en 2011 se 

estuvo negociando para que hubiera un tratado para reconocimiento de títulos; sin 

embargo éste se atrancó por el asunto de la acreditación de estudios. Explicó que éste 

camino se resuelve checando los procesos académicos, y no con una acreditación 

cualquiera. Agregó que ya existen ciertos procesos, pero lo que no hay aún es un ámbito 

que lo planteé, que lo promueva y que lo acote. Añadió que está el proyecto de acreditación 

que hizo el doctor Malo, pero no hay un ámbito político que pudiera promover. Y alguna 

institución que tenga la capacidad técnica para desarrollar un camino. Finalmente, el doctor 

Rama consideró que más allá del tema técnico falta un ámbito político de legitimización que 

abra un camino. 

Al tomar nuevamente la palabra, el doctor Luis Núñez Gorné externó su 

preocupación en el sentido de que instancias como la ANUIES, la SEP y la UDUAL, no siempre 

están trabajando conjuntamente y se hacen esfuerzos aislados, y cuando se hacen las 

propuestas al Congreso, las Universidades no siempre son consideradas. Sobre la 

acreditación en México refirió que no existen agencias acreditadoras de instituciones y 

agregó que algunas universidades particulares latinoamericanas recurren a la acreditación 

por parte de asociaciones regionales de acreditación de Estados Unidos en función del 

sistema educativo americano, como si fuera un College, y el sistema educativo mexicano es 

muy distinto al de Estados Unidos. Finalmente, consideró que mientras no exista un 

organismo acreditador en México, no se puede avanzar en muchas de estas propuestas. 

Nuevamente el doctor Cervantes consideró que debe avanzarse paso a paso ya que 

lo deseado es que exista el reconocimiento por parte de las instituciones que estén 

acreditadas en su país. Estuvo de acuerdo en que debe de haber un componente político 

importante y señaló que México está en una posición inmejorable, por lo que se vislumbra 

conjuntar todos los elementos para poder armar una estrategia bien estructurado, 

concluyó. 

Respecto a lo anterior, el Secretario General de la UDUAL, manifestó que no sólo 

para el caso de México sino también para América Latina, existen vientos más favorables 

para poder avanzar en la construcción del Espacio Común de Educación Superior. Informó 

que la UDUAL está creando un organismo para la evaluación y acreditación de instituciones 
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de programas de educación superior, y consideró que “estamos en mucho mejores 

condiciones de las que teníamos antes”. Escalante Semerena indicó que todas estas 

inquietudes serán compartidas en la reunión en Campinas, Brasil y añadió que uno de los 

puntos principales será la importante propuesta de reagrupar a la UDUAL creando dos o 

tres macro regiones, y a partir de ahí se podrían definir los pasos siguientes. Propuso que 

se la UDUAL se reagrupe en las siguientes macro regiones: la Región México-Centro América 

y el Caribe; la Región Andina y Región Brasil, y Cono Sur. Aclaró que esto no significaría una 

imposibilidad de trabajar entre regiones, sino al contrario, es una posibilidad que abre 

espacios de contacto de relación, de enriquecimiento mutuo que vale la pena aprovechar. 

Escalante aseguró que éste sería un replanteamiento en el Consejo Ejecutivo, y no 

desaparecerían las Vicepresidencias actuales, e inclusive informó esta propuesta podrá 

realizarse en varias etapas. 

Al someter a consideración esta propuesta, el representante del Instituto Politécnico 

Nacional, el Dr. Enrique Durán Páramo, Coordinador de Cooperación Académica, apoyó la 

propuesta y preguntó si no existirían cambios en los estatutos de la UDUAL, ya que esto 

está en los reglamentos.  Manifestó que las estrategias dependen de cada institución, y en 

el caso del Politécnico Nacional interactuar más que con América y el Caribe, le interesaría 

recibir estudiantes y la misma estrategia para América del Norte.  

Finalmente todas las universidades presentes estuvieron a favor de llevar estos 

acuerdos al Consejo Ejecutivo de la UDUAL. Al concluir los puntos señalados en la Orden del 

Día y no habiéndose registrado ningún punto en Asunto Generales, se prosiguió a emitir la 

declaración de Mazatlán. 


